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公益批评何以兴盛

好创意未必需要多花钱
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! ! ! !咄咄怪事!说的是上周末爆出

的一条 "新闻#$$$广西合浦县石

康镇改建 "政府大院%! 财政拨款

!"万元!却花了 !""万!于是卖地

之外百余万的"缺口%由企业"捐

资%!从深圳老板到矿业公司!都出

了几十万!连一家小小爆竹厂也没

有放过!#$家"老板%出钱!帮政府

修完了"衙门%&

"老板修衙%!决非自愿!而是

出于无奈! 出于对政府权力的畏

惧!叫做不得已而为之!镇政府为

了"逼捐%!召集几次"老板会%!其

言汹汹"不捐款的企业!今后不要

找政府帮忙办事%'

政府本来是为包括企业在内

的全社会服务的! 但是有的 "衙

门%!却把"老板%当成"唐僧肉%!甚

至当成自己的"皮夹子%!他们不但

"钓鱼执政%!企业盖个章(办个批

文!就要奉上"孝敬%!还有公然摊

派!明敲竹杠!要"老板%"出血%的&

你不出吗) 岂但是"今后就不要找

政府帮忙办事%! 还有更为严重的

"走着瞧%$$$读一读合浦的这个

"案例%!再听一听不少"老板%私底

下的哀怨(他们"不敢言%的愤怒!

就会明白当下的行政改革是多么

紧迫却又多么艰难'

问题还不仅于此!"老板修衙%!

其实犯了政治规则的大忌$$$我们

说!官商之间不要勾肩搭背!更不能

有"利益输送%!更何况要"老板%出

钱来"修衙%(建"政府大院%) 政府

是公权力!为全社会服务!每一文

开销都应当在权力机构审议批准

的公帑中支出!决不能用"老板%们

额外"捐%的钞票*政府在市场经济

中!是不偏不倚的公平裁判!你去用

某些厂商的钱! 不是如同收受场上

球队的+意思%!不会有"黑哨%之嫌)

"老板%们"不出钱%!别找政府帮忙!

那么他"出了血%(给了你"捐款%!

是否就可以"乱办事%了呢$$$一

个"政府大院%靠"老板%才修起来!

今后这个"衙门%的公信力和公平

性以及这颗"大印%的成色!当然就

要打一个大大的问号&

例如"老板修衙%!也决非石康

一个"政府大院%$$$前几年早有曝

光!说某县政府的大楼!根本就是向

一家企业整体"借来%的!住在"老

板%修的"衙%里!一坐就是 %"年!面

对这个"企业%!这份"公权力%还能

有什么"监管%)更有甚者!某些地方

人大开几天大会! 也要企业赞助(

"老板%出钱&曾经有一段时期!有的

人大会场内外! 插满了企业出钱的

"祝贺%条幅和广告旗幌!红颜绿色!

迎风招展!人们不禁要问!地方国家

权力机关的公信力和公共性! 会不

会因为"老板出血%而有些蜕变呢)

再譬如向老板"借%豪车之类!这种

公权力的"商化%就更不鲜见了&

"老板修衙%给我们提出了一

个政治学上的大命题!不能轻轻放

过!而要由表及里(洞察案件背后

的问题!更要举一反三!看看它有

多大普遍性&

! ! ! ! "我做了最坏示范!对不起!我

错了!绝对不会再犯,,%在北京!

在台北! 柯震东声泪俱下! 数次鞠

躬!公开道歉&

悔悟是否真心! 只有他自己知

道&道歉似曾相识!和多数涉毒明星

的承诺是一个套路& 他不是第一个

涉毒明星!也不会是最后一个!但会

不会是下一个复吸者)

毒瘾难断!更何况在娱乐圈&明

星二次吸毒的新闻!并不罕见&曾经

口口声声的承诺! 可能瞬间沦为完

完全全的忽悠& 自控能力差是原因

之一!而娱乐圈环境不佳(容易交友

不慎!恐怕也难辞其咎&

在道歉会上流再多泪! 认再多

错!都是玩虚的!没用!关键看行动&

但"不再吸毒%!怎么看行动呢)非要

等到下一次又被抓现行! 才算言而

无信吗)

下面提供一种可以操作的 "行

动%方案-最牛的道歉!是在道歉会上

当场宣布-"本人从此退出娱乐圈'自

觉圈子里诱惑太多!不想再去挑战自

己的定力!索性离开!做回普通人& %

各位粉丝莫要激动!这不是在阻

断柯震东的前途! 其实是在帮他!为

他的未来着想& 倘若继续在圈子里

混!就算今天提防了房祖名!明天还

可能冒出张祖名(刘祖名!防不胜防

啊& 粉丝们如果真爱偶像!肯定不希

望他出尔反尔!再陷毒渊& 如果他真

能痛定思痛!远离这个圈子!老老实

实找一份普通工作! 或者回校园(服

兵役!复吸的可能性会大大降低&

娱乐圈各位大佬也别激动!不是

说圈中人就很容易吸毒!毕竟洁身自

好者!大有人在&但事实摆在眼前!有

些人抵抗诱惑的能力相对较差!犯愚

蠢错误的概率相对较高!不适合在灯

红酒绿(诱惑多多(鱼龙混杂的名利

场里折腾!还是撤到圈外为好&

这么一想! 北京演出行业协会

承诺"不录用涉毒艺人%!看似拒人

于千里之外! 实则是救人于水火之

中& 与其等各地演出行业协会都跳

出来封杀! 不如自觉撤退! 保留颜

面!换个活法!以求新生&

如此最牛道歉!不失为一种靠谱

的"行动%&只不过!有几个明星舍得)

! ! ! !郭美美倒掉之后! 红会并没有

迎来好日子! 相反最近又遇到不少

麻烦& 似乎人们已经习惯拿红会开

涮! 只要有点风吹草动就拿来做文

章& 难怪有人在.中国红十字报/上

发文章!说有人不断向红会泼脏水&

批评红会到底是蓄意为之! 还是时

势使然!恐怕很难得出确切答案&不

过!一个可以确定的事实是!近年来

兴起的公益批评颇有影响力! 不但

官方慈善机构一再遭遇批评# 一些

民间公益组织也经常受到质疑$

公益批评几乎无往不胜! 原因

何在)回顾郭美美事件!当时对红会

的批评主要集中在善款去向( 财务

公开等方面! 后来涉及红会改革的

部分议题!以及救灾的技术缺陷!也

一再成为批评对象& 这些批评大致

可分为两类! 一种是从道义层面!

它们主要从道德层面否定!所依据

的往往是情绪而非事实*另一种则

是从技术层面!主要批评慈善行为

不专业!效果实现不够理想& 前者

的批评姿态以否定为主! 依靠的是

犀利的辞藻和具有煽动性的情绪动

员!读者阅读这些批评能收获快感!

却容易迷失方向! 因为作者没有耐

心探讨公益事业本身! 其批评火力

十足但缺乏营养& 后者则表现出足

够的建设诚意! 他们提出具体的问

题!遗憾的是!公益机构在回应的时

候则往往显得有心无力&

很多人对此感同身受!公益人

似乎总是充满委屈&这首先可能与

其特殊性有关&目前的公益事业仍

不成熟!民间公益组织的发展也就

是最近几年才有的事!在这样一个

阶段! 难免存在各种各样的问题!

一时难以解决& 比如!公益机构的

公信力主要靠主事者的信誉来维

持!而非靠制度保障&另外!从批评

者的角度看!他们往往是以旁观者

的姿态介入! 自然说话不腰疼!破

坏从来都比建设来得容易!他们能

轻易提出问题!并且通常将问题归

因于公益人的人格缺陷!而不会考

虑公益行为中的情境因素&这可能

是多数批评普遍存在的问题!而公

益领域表现得明显些而已&

公益批评兴盛的另一个重要因

素是! 中国社会的公益事业在发展

过程中过于强调传播! 普通民众对

公益的理解局限于此! 传播正能量

成为他们参与公益行动的口号 0事

实上很多人的作为也仅限于传播1&

而在公益界!+公益传播# 成为一个

异常显眼的字眼!新创意(新点子层

出不穷! 几乎每个公益人都有一套

独特的营销策略! 他们往往能敏锐

地捕捉到突发新闻中的公益诉求!

在爱心动员方面得心应手! 甚至有

时!公益组织之间相互竞争!鲜有公

益组织在特定领域耐心付出! 更多

时候!它们是跟着社会热点跑!一种

公益行动被冷落!随即更换山头&如

此热衷抛头露面!不受批评才怪&

! ! ! !近一月!楼市诡谲&

各地取消+限购#之声!急如

雨下& 偏偏!申城岿然不动&

不动!有不动的道理& 城市

情况不同!楼市状况不同!居住

需求不同!自然!解决的途径!也

不会一样&

更何况!上海楼市的那么多

+声音#!有多少是中介(开发商

发出的!有多少是那些+改善型

需求#的买房人发出的!还要观

察&

不动! 因为不能轻举妄动&

目前!上海楼市库存较高!但房

价并未大起大落!开发商资金链

问题不大& 近一周!申城颇有一

些楼盘!开盘即热销!露出了+金

九#的些许味道&在这种状况下!

一动!不如一静&

不动!更因为哪怕取消+限

购#!上海楼市如何发展!意见两

端&综观全国!确有城市取消+限

购#后!楼市转旺& 但比较多的!

是取消前后! 楼市只是死水微

澜!无甚起色&

其实! 早在上海推出房产

税(限购政策之际!相关储备政

策!早已酝酿(调研&但从中国楼

市发展 &'年来看!楼市调控!要

有定力!每临大事有静气& 方向

对头!速度再慢!总有打通+任督

二脉#之日&方向错误!则南辕北

辙!欲速不达& 更何况!储备手

段!重在+储备#&悬着的+达摩克

利斯之剑#!才最吓人&

当然!+限购#可以不动!但

其他方面!则可有稍许松动& 毕

竟!目前经济下行压力较大!如

果房地产市场真的出现过度调

整!量价齐跌!则大局有碍& 而

且!对那些楼市+夹心层#(真正

有改善型需求的买房人而言!

目前的政策对 +换房# 限制太

多!很不方便!+假离婚#等状况

的出现! 也说明政策上的不足

之处&

如此!则调整的方向!就比

较明确& 老百姓买房!贷款应更

为便捷!+松贷#是个方向&此外!

对 (&'0或 ()'1平方米以上的房

源!或可适当放低交易门槛&

以上所述! 只是一家之言&

上海楼市何去何从! 关键的关

键!还是看市场的力量&
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! ! ! ! +好的创意未必就需要多花

钱!花很多钱的创意未必是最好的

创意& #此言出自第二届夏季青年

奥林匹克运动会开闭幕式总导演

陈维亚之口!值得回味&

精彩与节俭看似矛盾! 其实未

必&精彩是优美(出色(绝妙!节俭是

俭省(节制& 这意味着!把钱花在刀

刃上!把钱花在创意出彩处!让每分

钱都发挥最大效益!做到+简约而不

简单!精炼而不失精彩#& 精彩是基

本要求!如果做不到精彩!再节俭也

是浪费&另一方面!没有奇思妙想和

责任担当!再多钱也堆不出精彩&花

钱没节制!用钱没轻重!也会因钱没

花在刀刃上而影响了精彩&

文化创意最忌+灵魂出窍#&比

如有些历史文化街区!表面上打造

得古香古色! 但满地文化碎片!如

同古董铺子!有+躯壳#无+灵魂#!

根本不能+走心#&有些大型赛事开

闭幕没能留下精彩! 只留下遗憾!

也在于只知拼华丽包装( 声光焰

火(规格排场!却不讲精神内核&拼

面子和形式!难免不计成本地玩命

砸钱& 这种+花很多钱的创意#!不

仅未必是+最好的创意#!还会因浪

费巨大而赔本又赚不了吆喝&

有句话已流行很久-+理论上说

得通!实践中办不到& #真敬畏真理

和政策纪律!就应+办得到#&就如南

京青奥会!预算约束极其严格!但主

创团队+绞尽脑汁#-不搭建大型机

械式舞台!压缩时间和参演人员!挖

掘文化内涵!使用虚拟电视技术!凭

借创新创造赢得了精彩&可见!去除

烧钱依赖!也有利于开动脑筋!以不

走寻常路求真精彩&（柳根 刊今日
《人民日报》本报有删节）


